

Notas

PABLO BLANCO-SARTO*

DE LA TAREA COMÚN AL DIÁLOGO DOCTRINAL. TEMAS TEOLÓGICOS DE LA 11.^a ASAMBLEA DEL CONSEJO MUNDIAL DE LAS IGLESIAS

RESUMEN: La asamblea del CMI celebrada en Karlsruhe en septiembre de 2022 partía de algunos temas urgentes —como la guerra y la crisis climática—, pero también abordó una serie de cuestiones teológicas de fondo, como son el discernimiento moral y el modelo eclesiológico. Las conversaciones y los textos allí emanados constituyen una buena radiografía de la situación ecuménica actual, en la que el consenso en los temas doctrinales constituye una garantía para la comunión en la fe. En ellos se detecta la pervivencia de las dos almas fundacionales del CMI, *Work and Life* y *Faith and Order*. De manera que, tras los oportunos debates y discusiones, también sobre temas sociales y ambientales, se ha llegado a la conclusión de la necesidad de un diálogo teológico en torno a los debatidos asuntos de la creación, la paz y la ética, así como la eclesiología y la hermenéutica bíblica.

PALABRAS CLAVE: ecumenismo; crisis ecológica; discernimiento moral; eclesiología; hermenéutica bíblica.

* Universidad de Navarra: pblanco@unav.es;
ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-9497-1649>

***From Common Task to Doctrinal Dialogue. Theological Themes
of The 11th The World Council of Churches Assembly***

ABSTRACT: The WCC assembly held in Karlsruhe in September 2022 started from some urgent topics — such as war and the climate crisis — but also addressed a series of underlying theological themes, such as moral discernment and the ecclesiological model. The conversations and texts emanating there constitute a good x-ray of the current ecumenical situation, in which consensus on theological issues constitutes a guarantee for communion in faith. In them the survival of the two founding souls of the WCC, Work and Life and Faith and Order, is detected. So, after the appropriate debates and discussions, also on social and environmental issues, the conclusion has been reached on the need for a theological dialogue around the debated topics of creation, peace and ethics, as well as ecclesiology and biblical hermeneutics.

KEY WORDS: ecumenism; ecological crisis; moral discernment; ecclesiology; biblical hermeneutics.

Una asamblea del Consejo Mundial de Iglesias (CMI) reúne a las Iglesias miembros para reafirmar su comunión y establecer consultas. En la inaugural en Ámsterdam en 1948, se fundó oficialmente esta institución, mayoritariamente anglicana y protestante en sus inicios, si bien en la actualidad —según los estatutos— debe contar con una cuarta parte de ortodoxos entre sus representantes. Estas reuniones se vienen celebrando en intervalos entre siete y nueve años, y ahora tuvo lugar la undécima en Karlsruhe, Alemania, del 31 de agosto al 8 de septiembre de 2022. Por tanto, era la segunda vez que se desarrollaba esta asamblea en suelo europeo desde la fundación del CMI, lo cual tenía también su significado simbólico global, tras la pandemia y en plena guerra en Ucrania. La asamblea reunió a más de tres mil miembros de las distintas Iglesias, convirtiéndose en una de las reuniones internacionales ecuménicas con más amplia representación. En la actualidad el CMI se compone de ortodoxos, anglicanos y protestantes, exceptuando evangélicos y pentecostales, quienes pertenecen al Foro Cristiano Global (FCG). El lema de la asamblea en estos tiempos de guerra era: «El amor de Cristo mueve el mundo a la reconciliación y la unidad»; y su figura emblemática, la del buen samaritano (cf. Lc 10, 25-37)¹.

¹ Cf. CMI. *Libro de recursos 11.^a Asamblea Karlsruhe, Alemania, 2022*. Ginebra: Publicaciones del CMI, 3-7. https://www.oikoumene.org/sites/default/files/2022-08/AssemblyResourceBook_Sp_Web.pdf. Sobre la historia del CMI, puede verse Antoni Matabosch. *El Consejo Mundial de Iglesias (1910-2021). Hacia la unidad perdida*.

1. PRECEDENTES

En las siguientes páginas, veremos así los principales contenidos teológicos presentados en esta magna asamblea, tras un análisis de los textos oficiales y las declaraciones allí emanados. Estudiaremos igualmente cuáles fueron las menciones más frecuentes en la asamblea para comprender sus temas en teología. El método empleado será por tanto en un principio fenomenológico, para llegar después a un análisis más sistemático de los núcleos doctrinales allí aparecidos. La guerra en Ucrania supuso de modo claro el trasfondo de la reunión, como expresión de un deseo de paz y unidad:

«En la vida de las Iglesias ortodoxas —había sido declarado en un ya remoto 2013— se reza sin cesar por la unidad, la justicia y la paz. [...] Los cristianos están llamados a trabajar por la transformación del mundo, llevando la justicia y la paz de Dios allí donde se encuentren»².

Unos meses antes, había tenido lugar la preasamblea interortodoxa, en Chipre del 9 al 16 de mayo, con cincuenta y dos delegados de diferentes patriarcados, representantes de veinte Iglesias ortodoxas, tanto bizantinas como eslavas. El informe de la consulta se centró en los temas más profundos de la teología ortodoxa y su relevancia para el movimiento ecuménico, concluyendo con las siguientes palabras: «Como cristianos, estamos muy afectados por las tragedias que han ocurrido ante nosotros», de manera que «estamos particularmente preocupados, y elevamos nuestra oración por la situación en Ucrania, Armenia, Chipre, Siria, Palestina, Irak, Oriente Medio y África, así como en otros lugares del mundo». En un contexto bélico casi permanente, las doctrinas de la creación y del pecado se relacionan con la crisis climática:

Barcelona: Sant Pacià Books, 2021, especialmente 49-270 y 285-380. El presente texto pretende ser un homenaje a Santiago Madrigal Terrazas (1960-2023). Agradezco también las aportaciones de la representación española en la asamblea, con la que puede compartir aquellos maravillosos días.

² “Orthodox Pre-Assembly Report of the Inter-Orthodox Pre-Assembly Consultation which brought together representatives of Eastern and Oriental Orthodox churches to prepare for the WCC 10th Assembly” (8 March 2013). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/orthodox-pre-assembly-report>; Frank-Walter Steinmeier. “Address of the Federal President to the 11th Assembly of the World Council of Churches in Karlsruhe, 2022”. *The Ecumenical Review* 75, n.º 1 (2023): 71-76. <https://doi.org/10.1111/erev.12772>

«No debemos permitir que nuestros corazones y mentes sean gobernados por todas las pasiones y viejas imperfecciones y expresiones de nuestra naturaleza humana caída, que nos conducen al pecado y a alejarnos de Dios y de nuestro prójimo»³.

También el CMI había firmado con antelación una declaración común con la Iglesia católica, en la que era propuesta una meta: el «año en el que se celebrará el 1700º aniversario del primer concilio ecuménico de Nicea de 325», que sigue siendo la base común del reconocimiento de la fe apostólica. «El año 2025 brindará la oportunidad de afirmar esta fe común y descubrir lo mucho que pueden acercarse las iglesias entre sí al caminar, orar y trabajar juntas»⁴. Respecto a las comunidades pentecostales, el *World Council of Churches* (WCC) partía del análisis en común: «Palabras como discipulado, santificación y crecimiento espiritual denotan el viaje cristiano a una comunión más profunda con Dios y servicio al mundo». Al realizar un análisis de estas tres palabras, el documento las relacionaba con la efusión del Espíritu en el bautismo, para destacar el origen de su presencia sobre todo sacramental:

«“¿Qué es más importante el bautismo en agua o el bautismo en el Espíritu?”. La respuesta pentecostal fue afirmar que ambos bautismos no compiten entre sí».

Y concluye el texto afirmando que el Foro Cristiano Global (FCG), que reúne también a católicos, evangélicos y pentecostales, celebra el creciente reconocimiento entre las Iglesias miembros del CMI, «sobre la base de su testimonio fiel de Jesucristo como Dios y Salvador, de conformidad con las Escrituras y su vocación común para gloria del Dios único, Padre, Hijo y Espíritu santo»⁵. Por otra parte, en el documento preparatorio de la asamblea se recordaba de igual manera la necesidad de la misión y del testimonio de caridad que han de ofrecer todos los cristianos:

³ “Informe de la Consulta interortodoxa previa a la Asamblea”. nn. 23 y 25, <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/report-of-the-inter-orthodox-pre-assembly-consultation>

⁴ “Caminar, trabajar y orar juntos: una peregrinación ecuménica. Décima Relación 2014-2022 del Grupo Mixto de trabajo entre la Iglesia católica romana y el Consejo Mundial de Iglesias”. En CMI, *Libro de recursos 11.^a* Asamblea Karlsruhe, 107.

⁵ “Informe del grupo consultivo mixto entre pentecostales y el CMI”. En CMI, *Libro de recursos 11.^a* Asamblea Karlsruhe, 113, 115 y 118.

«El amor, más que las ideas y los ideales, reúne, inspira y crea unidad. La Iglesia es un signo de este amor sacrificial de Cristo en el mundo y los miembros de la Iglesia son servidores del evangelio que, a través de su amor, tanto en la actitud como en la práctica, pueden inspirar a aquellos que se encuentran más allá de las paredes de la Iglesia»⁶.

El amor fraternal ha de ser un signo para todos, «no sólo de forma teórica o abstracta, sino de modo visible», al ejercitar «un verdadero ecumenismo del corazón». Así, «el amor de Cristo lleva al mundo a la reconciliación y la unidad», lo cual constituye «una invitación a las Iglesias y a las personas de buena voluntad de todo el mundo»⁷. En esta misma línea, el proyecto revisado de declaración sobre la unidad de la Asamblea, sostiene —tras realizar una profundización bíblica, patrística y teológica— que

«[...] el amor abarca todo nuestro ser para unificar la mente, el cuerpo y el alma, y prender la llama del verdadero afecto y de la resistencia activa y conjunta en aras de la justicia. Implica trabajar juntos por la transformación del mundo».

Supone incluso «el reto y el mandamiento de amar no sólo a nuestros amigos, sino también a nuestros enemigos», y concluía con las siguientes palabras: «Así pues, afirmamos la visión del CMI de alcanzar la unidad visible de todos los cristianos, e invitamos a otros cristianos a compartir esta visión con nosotros», para alcanzar «un mundo diferente, más limpio, en el que todos tengan el pan de cada día»⁸. Una concreción la constituyan los mensajes de defensa de la creación⁹, denuncia de los abusos

⁶ “El amor de Cristo lleva al mundo a la reconciliación y la unidad. Una reflexión sobre el tema de la 11.^a asamblea del Consejo Mundial de Iglesias, Karlsruhe 2022”. En CMI, *Libro de recursos 11.^a* Asamblea Karlsruhe, 55.

⁷ “El amor de Cristo lleva al mundo a la reconciliación y la unidad”, 58.

⁸ “Proyecto revisado de Declaración sobre la unidad de la 11.^a Asamblea del CMI”. nn. 10 y 15, en CMI, *Libro de recursos 11.^a* Asamblea Karlsruhe, 69, 75.

⁹ “Declaración sobre la necesidad de dar una respuesta eficaz a la emergencia climática del Comité Central del Consejo Mundial de Iglesias, del 15 al 18 de junio de 2022”. <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-the-imperative-for-effective-response-to-the-climate-emergency>; puede consultarse también “Environmental Declaration of the 11th Assembly of the World Council of Churches” (28 August 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/environmental-declaration-of-the-11th-assembly-of-the-world-council-of-churches>; “Joint Report of the Ecumenical Indigenous Peoples Network Reference Group and the Working Group on Climate Change of the World Council

sexuales¹⁰, de los distintos conflictos mundiales¹¹ y de la persecución de los cristianos¹².

En el mensaje del papa Francisco con ocasión de la Asamblea, al comentar 2Cor 13,13, afirmaba que «nuestra misión como cristianos es hacer presente en el mundo la plenitud de esta reconciliación, siendo la Iglesia misma instrumento y signo visible de la unidad a la que Dios llama a todas las gentes». La Iglesia es «sacramento universal de salvación» (LG 1, 2; 48, 2; 59, 1; GS 45, 1; AG 1, 1; 5, 1), para «hacer discípulos de todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu santo» (Mt 28,19). El bautismo era recordado aquí como sacramento primero concedernos la condición de cristianos y posibilitando todo diálogo ecuménico; tal acción misionera debe realizarse con el debido respeto de la libertad religiosa, según expuso la *Dignitatis humanae*. Supone una consecuencia inmediata del testimonio de amor que hemos de ofrecer todos los cristianos: «la comunidad cristiana no crece por proselitismo, sino solo por atracción». Las diferencias doctrinales e institucionales no deben desanimarnos. De hecho, «esta Asamblea es ya un ícono emblemático de la diversidad reconciliada», «consciente de que el alma del ecumenismo radica en la conversión, la santidad y la oración auténticas» (cf. UR 8)¹³.

of Churches” (9 August 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/joint-report-of-the-ecumenical-indigenous-peoples-network-reference-group-and-the-working-group-on-climate-change-of-the-world-council-of-churches>

¹⁰ “Declaración sobre explotación, abuso y acoso sexual del Comité Central del Consejo Mundial de Iglesias, del 15 al 18 de junio de 2022”. <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-sexual-exploitation-abuse-and-harassment>

¹¹ “Declaración sobre las amenazas a una paz justa en Israel y Palestina, y a la presencia cristiana en Tierra Santa del CMI, del 15 al 18 de junio de 2022”. <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-threats-to-a-just-peace-in-israel-and-palestine-and-to-the-christian-presence-in-the-holy-land>; “Declaración sobre la guerra en Ucrania del Comité Central del Consejo Mundial de Iglesias, del 15 al 18 de junio de 2022”. <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-the-war-in-ukraine>

¹² “Declaración sobre los secuestros en Nigeria del 31 de mayo de 2022”. <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/statement-on-kidnappings-in-nigeria>

¹³ “Message of His Holiness Pope Francis to the 11th Assembly of the World Council of Churches” (1 September 2022). *The Ecumenical Review* 75, n.º 1 (2023): 69-70. <https://doi.org/10.1111/erev.12771>

2. DESARROLLOS

El informe previo del secretario en funciones del CMI, el ortodoxo Ioan Sauca, establecía las siguientes prioridades: en primer lugar, a) la «justicia climática», pues constituye una «cuestión teológica», pues «el designio de Dios en Cristo era también la reconciliación y la sanación de toda la creación» (nn. 33-34). El segundo gran tema era b) la «justicia racial» contra las «estructuras que segregan y explotan» (nn. 35-37). Además, mencionaba c) la «sexualidad humana», cuyo interés dio lugar al documento *Conversaciones en el camino de la peregrinación: una invitación a abordar juntos las cuestiones relativas a la sexualidad humana* (2022). Según afirmaba este informe, no existe un acuerdo en estas cuestiones, por lo que los temas éticos deben ser objeto del diálogo ecuménico (cf. n. 38), puesto que «el CMI no ha adoptado una posición ni una política al respecto, puesto que son las Iglesias las que deben debatir la cuestión y llegar a sus propias conclusiones». En su número 40 trataba de establecer un consenso: «En lo que sí podemos estar todos de acuerdo es en la necesidad de respetar la dignidad de todos los seres humanos», «creado[s] a imagen de Dios»¹⁴.

Respecto a c) la cuestión climática, el CMI urgía a que esa Asamblea fuera una «plataforma para promover la *metanoia* ecológica», «mediante el encuentro de las Iglesias de las naciones ricas y de las pobres, de las privilegiadas y de las amenazadas». Esta cuestión supuso una constante a lo largo de toda esta asamblea y una plataforma de diálogo entre las distintas Iglesias, invitando «a considerar la creación de una nueva Comisión sobre el Cambio Climático y el Desarrollo Sostenible, con el fin de prestar la debida atención a esta cuestión en este período crucial»¹⁵.

¹⁴ Agnes Abuom. "Report of the Moderator to the WCC 11th Assembly" (31 August 2022). *Ecumenical Review* 75, n.º 1 (2023): 40-49. <https://doi.org/10.1111/erev.12768>. El patriarca Bartolomé de Constantinopla habló de «la necesidad de arrepentimiento (o *metanoia*) en los hábitos indiscriminados y las prácticas destructivas hacia otras personas y en relación con los recursos de la naturaleza» ("Greeting of His All-Holiness Ecumenical Patriarch Bartholomew to the WCC 11th Assembly" (1 September 2022). *The Ecumenical Review* 75, n.º 1 (2023): 66-68. <https://doi.org/10.1111/erev.12770>

¹⁵ "Statement on the Imperative for Effective Response to the Climate Emergency by the WCC Central Committee meeting, 15-18 June 2022". https://www.oikos.ch/fileadmin/user_upload/oikos/deutschland/Downloads/Statement_Climate_Emergency_15-18_June_2022.pdf

Otro gran tema en la asamblea fue lógicamente d) la guerra en Ucrania y la acogida de los refugiados, aludiendo a la parábola del buen samaritano (cf. Lc 10, 25-37): «Hoy son los ucranianos los atacados por los ladrones. Muchos de vosotros no sabéis mucho sobre nosotros, y para algunos somos extraños, como los samaritanos lo eran para los judíos». Este desconocimiento no implica inacción: «los cristianos de Ucrania y el pueblo ucraniano en general, necesitamos y pedimos misericordia, oraciones y ayuda práctica de cada uno de vosotros»¹⁶, lo cual ofreció una reflexión sobre el presente y el futuro de Europa. De hecho, otro representante de la otra Iglesia ortodoxa ucraniana, tras realizar una descripción de todas las ayudas recibidas, terminaba con un gesto de esperanza: «soy optimista. Espero que podamos decidir las cuestiones urgentes y establecer relaciones constructivas a largo plazo con otras Iglesias y organizaciones cristianas»¹⁷.

[oumene.org/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-the-imperative-for-effective-response-to-the-climate-emergency](https://www.oikoumene.org/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-the-imperative-for-effective-response-to-the-climate-emergency). El arzobispo de Canterbury Justin Welby recordó que el «cambio climático que amenaza literalmente a miles de millones de nuestros congéneres, de guerra y de posible guerra nuclear» (“Archbishop of Canterbury Justin Welby’s address at the WCC 11th Assembly” (7 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/archbishop-of-canterbury-justin-welbys-address-at-the-wcc-11th-assembly>).

¹⁶ “Address of H.E. Archbishop Yevstratiy of Chernihiv and Nizhyn, Orthodox Church of Ukraine” (2 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/address-of-he-archbishop-yevstratiy-of-chernihiv-and-nizhyn-orthodox-church-of-ukraine>

¹⁷ Address of professor Dr Sergii Bortnyk, Ukrainian Orthodox Church (2 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/address-of-professor-dr-sergii-bortnyk-ukrainian-orthodox-church> El secretario general de la Conferencia europea de iglesias, definió a la esposa de Cristo como «una comunidad de seres humanos que reconocen nuestra necesidad de ser movidos por el amor de Cristo» (“Address of Dr Jørgen Skov Sørensen, general secretary of the Conference of European Churches” (2 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/address-of-dr-jorgen-skov-sorensen-general-secretary-of-the-conference-of-european-churches>). El presidente de *Brot für die Welt* recordaba la parábola del buen samaritano (Dagmar Pruin. “The humanitarian response to war, refugees and migration” (2 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/rev-dr-dagmar-pruin-the-humanitarian-response-to-war-refugees-and-migration>).

3. PROFUNDIZACIONES

Estos debates en torno a las diferencias en cuestiones éticas mostraron que el diálogo no puede centrarse únicamente en las diferencias en las posiciones como tales, sino también en comprender más profundamente los diferentes enfoques éticos y en el discernimiento moral. En las últimas décadas, la Comisión de Fe y Constitución del CMI había afrontado este desafío en el documento de estudio *Discernimiento moral en las Iglesias* (2013). En la introducción se afirmaba que, «aunque las Iglesias recurren a muchas fuentes comunes en el proceso de discernimiento moral, la forma en que utilizan estas fuentes y la autoridad que les otorgan varían de una Iglesia a otra». La comisión ortodoxa emitió un comunicado en el que expresaba su perspectiva: «El mismo enfoque relativista se aplica también a las fuentes»; pero «hay tres fuentes capitales iniciales para el discernimiento moral: la santísima Trinidad, la sagrada Escritura y la sagrada tradición. Estas fuentes no pueden ponerse al mismo nivel que las demás fuentes»¹⁸.

De modo parecido, en el documento común, se encuentran entre las fuentes sugeridas para el discernimiento moral «la guía del Espíritu», la Escritura, la tradición, la autoridad en la enseñanza, la espiritualidad y la cultura eclesial (nn. 32-37), a las que se añadían como «fuentes secundarias» la ley natural, la razón práctica (*moral reasoning*), las ciencias, la experiencia, las leyes y los derechos humanos (nn. 38-48). Analizaba también los factores de disenso, yendo desde los históricos y culturales a los emocionales. Fe y Constitución (*Faith and Order*) se ocupó desde 2015 de la descripción de los procesos de discernimiento eclesial en las diferentes tradiciones eclesiásticas, analizando ejemplos históricos de desacuerdos. Buscaba un «terreno común para el discernimiento moral», en primer lugar, «estableciendo unas fuentes comunes» (Escritura,

¹⁸ Faith and Order Commission. *Moral Discernment in the Churches. A Study Document*. Faith and Order Paper No. 215. Geneva: Faith and Order Publications, 2013, https://www.ncca.org.au/images/Moral_Discernment.pdf. Puede verse también Myriam Wijlens y Vladimir Shmaliy, eds. *Churches and Moral Discernment. Learning from Traditions*. Faith and Order Paper 228. Geneva: WCC Publications, 2021, <https://www.oikoumene.org/resources/publications/churches-and-moral-discernment-i>; *Churches and Moral Discernment. Facilitating Dialogue to Build Koinonia*. Faith and Order Paper 235. Geneva: WCC Publications, 2021, <https://www.oikoumene.org/resources/publications/churches-and-moral-discernment-iii>

tradición, conocimiento humano), que lleven a «compromisos comunes», respecto a los pobres o la defensa de la vida, por ejemplo, y así «reflexionar sobre los mismos temas desde la perspectiva del otro y buscar un lenguaje común», que «puede ayudar a expresar lo que importa a ambos interlocutores» (n. 99). Recuerda además las relaciones entre moral y eclesiología, buscando más los puntos de convergencia que las posibles diferencias doctrinales, a la vez que analizaba las causas de éstas:

«Al examinar las fuentes que los cristianos y las Iglesias utilizan en el discernimiento moral —terminaba el documento común—, es importante examinar cómo se utilizan e interpretan las Escrituras como fuente de autoridad».

El simple hecho de reconocer que diferentes interpretaciones de la Escritura «podría ayudar a aliviar algunas de las tensiones y abrir vías para avanzar en el diálogo» (n. 107; cf. n. 78). Todo diálogo teológico debe partir de la Escritura, enfrentándonos así con la cuestión hermenéutica suscitada por la doctrina de la *sola Scriptura*¹⁹. Por eso, a lo largo de toda la Asamblea fue invocada la importancia de la eclesiología y los progresos alcanzados en los últimos años, recogidos en el documento titulado *La Iglesia: hacia una visión común*²⁰. En la introducción, constataba la dificultad del consenso, pues este texto

¹⁹ Cf. Pablo Blanco-Sarto. “*Sola Scriptura numquam sola*. La cuestión de la hermenéutica bíblica entre católicos y luteranos”. *Revista española de Teología* 81, n.º 3 (2021): 415-431. Sobre este tema puede verse John W. Crossin. “Ecumenical reflections on moral discernment”. *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 4 (2015): 561-583; Simone Sinn. “Learning to Deal with Disagreement on Ethical Issues: Promoting Ecumenical Understanding through a Joint Analysis of Historical Processes of Change”. *Ecumenical Review* 74, n.º 2 (2022): 215-227. <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/epdf/10.1111/erev.12690>; Myriam Wijlens. “Facilitating Dialogue to build Koinonia: A Study Document on Churches and Moral Discernment by the Faith and Order Commission”. *Centro Pro Unione Semi-Annual Bulletin*, 99 (2021): 12-2; Desde perspectiva católica, puede verse también: Julio Luis Martínez, y José Manuel Caamaño. *Moral fundamental: bases teológicas del discernimiento ético*. Santander: Sal Terrae, 2014; Daniel Granada. “Perspectiva moral y comprensión unitaria de la acción: Claves para un discernimiento moral”. *Scripta Theologica* 52, n.º 3 (2020) 701-728. <https://doi.org/10.15581/006.52.3.701-728>; Julio Luis Martínez. “Discernimiento y Moral en el Magisterio del Papa Francisco”. *Medellín: teología y pastoral para América Latina* 43, n.º 168 (2017): 375-408.

²⁰ Faith and Order Commision. *The Church: Towards a Common Vision*. Faith and Order Paper No. 214. Geneva: World Council of Churches Publications, 2013,

«[...] aborda lo que muchos consideran los problemas más difíciles a los que se enfrentan las iglesias para superar los obstáculos que les impiden vivir el don de la comunión del Señor: nuestra comprensión de la naturaleza de la propia Iglesia».

En efecto, «esta unidad visible —continúa— encuentra una expresión muy elocuente en la celebración de la eucaristía, que glorifica al Dios trino y permite a la Iglesia participar en la misión de Dios para transformar y salvar el mundo», yendo así de la comunión intratrinitaria a la *koinonia* eclesial. El texto establecía una fundamentación de la Iglesia en la Trinidad y en las misiones del Hijo y del Espíritu, constituida como pueblo de Dios Padre, cuerpo de Cristo y templo del Espíritu (cf. LG 1), en sintonía tanto con una visión más cristológica y sacramental de la Iglesia como con una perspectiva más carismática y pneumatológica. La Iglesia será no sólo —en palabras de Lutero— *creatura Verbi* (WA 2, 430, 6-7) sino también *corpus Christi* (Ef 5, 26; cf. nn. 14.21). Esta unidad trinitaria fundamenta a su vez la relación perijorética entre Iglesia universal e Iglesias locales (cf. nn. 31-32)²¹. Para el «crecimiento en la comunión» es necesaria la unidad en la fe, los sacramentos y los ministerios, como signos visibles de comunión. En fin, mencionaba las dificultades que pueden surgir entre una eclesiología sólo bautismal y otra también de tipo eucarístico, así como las distintas concepciones sobre el ministerio o el número de los sacramentos (cf. nn. 33-53)²².

2013, <https://www.oikoumene.org/resources/documents/the-church-towards-a-common-vision>. Pueden verse distintas presentaciones geográficas en Cecil M. Robeck, Jr., Sotirios Boukis y Ani Ghazaryan Drissi, eds. *Towards a Global Vision of the Church. Vol. I, Explorations on Global Christianity and Ecclesiology (Faith and Order Paper 234)*. https://www.oikoumene.org/sites/default/files/2022-11/TGVC_e_Book_.pdf. Una presentación del texto puede verse en Rafael Vázquez Jiménez. “La Iglesia: hacia una visión común (2013). El reto de la reforma”. *Pastoral ecuménica* 105 (2018): 158-185.

²¹ Cf. Joint Working Group of the World Council of Churches and the Roman Catholic Church. “The Church: Local and Universal”; Orthodox-Roman Catholic statement on “Ecclesiological and Canonical Consequences of the Sacramental Nature of the Church: Ecclesial Communion, Conciliarity and Authority” (2007); Lutheran-Roman Catholic Dialogue. “Church and Justification”. En *Growth in Agreement II: Reports and Agreed Statements of Ecumenical Conversations on a World Level, 1982-1998*, editor por J. Gros, FSC, H. Meyer y W. G. Rusch, 505-512. Geneva-Grand Rapids: WCC-Eerdmans, 2000.

²² Cf. WCC. *Baptism, Eucharist and Ministry, 1982-1990: Report on the Process and Responses*. Geneva: WCC, 1990, 39, 55-56; Lutheran-Roman Catholic Dialogue.

Acude, pues, a una eclesiología eucarística de comunión, centrada en los conceptos de sacramentalidad y episcopalidad (cf. n. 27)²³. Así, la visibilidad de la esposa de Cristo podría constituir un punto de acuerdo ecuménico, sin dudar en quién es el Esposo (cf. nn. 33-53). El cuarto capítulo se ocupaba en fin sobre la relación entre Iglesia y mundo, fundada para la predicación del reino (nn. 58-66), si bien el mayor logro supone que el modelo propuesto era la eclesiología eucarística de comunión, propuesta por los ortodoxos con la mirada puesta en evangélicos y pentecostales: «La unidad del cuerpo de Cristo consiste en el don de la *koinonía* o comunión que Dios concede graciosamente otorga a los seres humanos», y así «la liturgia, especialmente la celebración de la eucaristía» constituye «un paradigma dinámico de lo que es esa *koinonía* en la época actual» (n. 67)²⁴.

²³ “Facing Unity”. En *Growth in Agreement II*, 456-477, y Methodist-Roman Catholic Dialogue. “The Apostolic Tradition”. En *Growth in Agreement II*, 610-613.

²⁴ Cf. Anglican-Roman Catholic Dialogue. “Ministry and Ordination” y “Elucidation”. En *Growth in Agreement I: Reports and Agreed Statements of Ecumenical Conversations on a World Level, 1972-1982*, editado por Harding Meyer y Lukas Visher, 78-87. New York: Paulist Press, 1984; Orthodox-Roman Catholic Dialogue. “The Sacrament of Order in the Sacramental Structure of the Church”. En *Growth in Agreement II*, 671-679; Lutheran-Roman Catholic Dialogue, *The Apostolicity of the Church*. 65-164. https://www.prounione.urbe.it/dia-int/l-rc/doc/e_l-rc_ap-01.html

Sobre éste han aparecido numerosos comentarios como Peter de Mey. “The Missing Link between The Nature and Mission of the Church (2005) and The Church: Towards a Common Vision (2013): An Assessment of the Impact of ‘A Catholic Contribution toward Revising The Nature and Mission of the Church (2008)’”. *Exchange* 44, n.º 3 (2015): 250-269; Joshua T. Searle. “Moving towards an ecumenism of *koinonia*: a critical response to ‘The church: towards a common vision’ from a Baptist perspective”. *Journal of European Baptist Studies* 15, n.º 2 (2015): 17-27; Elina Hellqvist. “‘Satis est — Necesse est’: The Challenges of the Document ‘The Church of Jesus Christ’ to ‘The Church: Towards a Common Vision’”. *Exchange* 44, n.º 3 (2015): 270-283; Leendert Johannes Koffeman. “A New Ecumenical Reference Text?: Responses to ‘The Church: Towards a Common Vision’”. *Exchange* 44, n.º 3 (2015): 221-230; Radu Bordeianu. “The Church: Towards a Common Vision: A Commentary in Light of the Inter-Orthodox”. *Exchange* 44, n.º 3 (2015): 231-249; Thomas P. Rausch. “Toward a Common Vision of the Church: Will It Fly?”. *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 265-285; Sandra Beardsall. “It Takes a Village: Can The Church: Towards a Common Vision Help Raise North American Ecumenists?”. *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 249-264; Cecil M. Jr. Robeck. “Panel Presentation on The Church: Towards a Common Vision”. *Journal of Ecumenical Studies*, 50, n.º 2 (2015): 288-294; Teun van der Leer. “The church: towards a common vision:

4. CONCLUSIONES

Vemos, por tanto, cómo en la actualidad perviven todavía las dos almas que dieron lugar al CMI en 1948 en Amsterdam. Por un lado, las cuestiones sociales y ambientales propias de *Life and Work* y, por otra, asuntos más teológicos —como la moral o la eclesiología— estudiados por *Faith and Order*²⁵. Por las continuas referencias, los temas más debatidos fueron la guerra en Ucrania y el cambio climático: «La tierra es del Señor —empezaba diciendo el documento ambiental—, y todo lo que hay en ella». Las personas, creadas a imagen y semejanza de Dios, están

a Believers Church response". *Journal of European Baptist Studies* 15, n.º 3 (2015): 21-31; Alexander Abramov, Alexander Geichenko y Mary Raber. "The importance, relevance, and challenge of 'The church: towards a common vision'". *Journal of European Baptist Studies* 15, n.º 2 (2015): 28-33; Madelon Maupin. "Panel Presentation on The Church: Towards a Common Vision". *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 303-309; Ray F. III Kibler. "Reflections on The Church: Towards a Common Vision". *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 299-302; Zoran Matić. "Informal Layman's Response to the Publication of the Book Church — Towards a Common Vision". *The Nicholai Studies II*, n.º 3, (2022): 155-234; American Academy of Ecumenists. "Responses to The Church: Towards a Common Vision from a September, 2015, Gathering of the North". *Journal of Ecumenical Studies* 51, n.º 3 (2016): 320-336; Paul McPartlan. "The Church — Towards a Common Vision: A Roman Catholic Response". *Ecclesiology* 12, n.º 3 (2016): 298-315; Jelle Creemers. "An Evangelical Response to The Church: Towards a Common Vision". *Ecclesiology* 12, n.º 3 (2016): 316-330; Peter C. Phan. "The Church: Towards a Common Vision. A View from the Asian Churches". *The Journal of World Christianity* 7, n.º 1 (2017): 81-92; Donald Thorsen. "A Wesleyan-Holiness Perspective on The Church: Towards a Common Vision". *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 295-298; John St H. Gibaut. "The Church: Towards a Common Vision". *Journal of Ecumenical Studies*, 50, n.º 2 (2015): 216-248; Fubara-Manuel Fubara Benebo. "In Communion with the Trinitarian God: A Reformed Reflection on 'The Chruch: Towards a Common Vision'". *Exchange* 44, n.º 3 (2015): 284-30.

²⁵ "Minute on Syriac-Aramaic genocide SAYFO" (8 September 2022); "Minute on consequences of the 2020 Nagorno-Karabakh war" (8 September 2022); "Minute on ending the war and building peace on the Korean Peninsula" (8 September 2022); "Seeking Justice and Peace for All in the Middle East" (8 September 2022); "Report of the Policy Reference Committee of the WCC 11th Assembly" (8 September 2022); "The Things That Make For Peace: Moving the World to Reconciliation and Unity" (8 September 2022); "Message of the WCC 11th Assembly, 'A Call to Act Together'" (8 September 2022); "Report of the Program Guidelines Committee to the WCC 11th Assembly" (8 September 2022). Todos ellos en <https://www.oikoumene.org/about-the-wcc/organizational-structure/assembly#speeches-statements>

llamadas a servir como «cuidadores fieles y responsables de la preciosa y única creación de Dios», de la que somos parte integrante y de la que dependemos para nuestro futuro. Del antropocentrismo hemos de pasar a un teocentrismo: «La estrecha comprensión antropocéntrica de nuestra relación con la creación debe ser revisada hacia una comprensión de la totalidad de la vida, para lograr un ecosistema global sostenible», por lo que aquí volvían a unirse los temas de la justicia climática y la social, el «grito de la tierra y de los pobres», como repite el papa Francisco²⁶.

El otro tema-estrella de la asamblea fue la guerra en Ucrania, contando con la presencia de representantes de las Iglesias rusas y ucranianas. Sin tener entre ellos encuentros oficiales, mantuvieron contactos personales, tal como recordó el secretario general, y sobre todo rezaron juntos. El documento final fue ampliamente debatido en las sesiones plenarias —incluso con momentos dramáticos— y la condena de la guerra quedó fuera de duda.

«Esta Asamblea afirma firmemente la posición expresada por el Comité Central y denuncia esta guerra ilegal e injustificable. Como cristianos de diferentes partes del mundo, renovamos el llamamiento a un alto el fuego inmediato para detener la muerte y la destrucción, y al diálogo y las negociaciones para asegurar una paz sostenible»²⁷.

Así, el texto más importante desde el punto de vista teológico fue el *Statement* elaborado durante toda la asamblea y aprobado por la mayoría de los delegados.

²⁶ Francisco. “Carta encíclica *Laudato si* sobre el cuidado de la casa común” (24 mayo 2015), n. 49. http://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si.html. Puede verse también Leonardo Boff. *Ecología: grito de la tierra, grito de los pobres*. Madrid: Trotta, 1996; Santiago Madrigal. “El cuidado de la casa común. Releyendo *Laudato sí* en su quinto aniversario”. *Estudios eclesiásticos* 95, n.º 374 (2020): julio-septiembre, 497-532. <https://doi.org/10.14422/ee.v95.i374.y2020.001>. Sobre los pueblos indígenas puede verse “The Living Planet: Seeking a Just and Sustainable Global Community” (8 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/the-living-planet-seeking-a-just-and-sustainable-global-community>.

²⁷ “War in Ukraine, Peace and Justice in the European Region” (8 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/war-in-ukraine-peace-and-justice-in-the-european-region>

«Nosotros —la comunión de Iglesias que integran el CMI— vivimos y damos testimonio en un mundo que es —al mismo tiempo— la hermosa creación de Dios y está roto por la crisis ecológica, la guerra, la pandemia, la pobreza sistémica, el racismo, la violencia de género, las violaciones de los derechos humanos y muchos otros sufrimientos. Inspirada en el tema de la asamblea, esta declaración de unidad está escrita con una voz pastoral» (n. 1).

El texto final mencionaba igualmente el origen trinitario de la comunión eclesial, apela a la unidad fundada «en el amor de Jesucristo nuestro Señor» (Rm 8,39), y lanzaba un grito de esperanza: «la comunión del Padre, el Hijo y el Espíritu santo está trabajando para derrotar a todas esas fuerzas en el mundo que tratan de separarnos de Dios, unos de otros y de la creación» (n. 2). El CMI apelaba al ejemplo de los primeros cristianos para ofrecer ese testimonio de caridad en un mundo en crisis: «En nuestro tiempo, ese primer testimonio cristiano del amor de Dios nos desafía a amar ahora» (n. 4). Debemos crecer en unidad y justicia en este mundo pospandémico: «es el amor, por encima de todo, la inspiración, el fundamento, la fuente de nuestro movimiento ecuménico» (*ibid.*)²⁸. En fin, tras realizar una enumeración de los males que afligen al mundo, las Iglesias volvían su mirada a lo alto, suplicando el amor necesario para afrontar esas situaciones, y situaba así el origen de todos estos flagelos:

«Estos pecados alejan a las personas unas de otras y suprimen el anhelo de reconocimiento, relación y comunión que Dios nos ha dado. En un mundo como este, herido por las divisiones, las iglesias están llamadas a dar testimonio del poder indestructible del amor para unir y reconciliar» (n. 7)²⁹.

Este crecimiento en la comunión eclesial visible —en la confesión de la fe, el ministerio y los sacramentos— y esta disposición espiritual tendrán sus manifestaciones inmediatas en el testimonio en el mundo.

²⁸ “Christ’s Love Moves the World to Reconciliation and Unity”. *The Ecumenical Review*, 75, n.º 1 (2023) 6-11. <https://doi.org/10.1111/erev.12757>

²⁹ Recordando su origen de fe trinitaria y cristológica con sus prolongaciones sacramental y eclesiológica (nn. 9-12), volvía a hacer referencia al concepto de comunión (n. 13; citando allí “The Unity of the Church as *Koinonia*: Gift and Calling - The Canberra Statement” (1991). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/the-unity-of-the-church-as-koinonia-gift-and-calling-the-canberra-statement>).

«El ecumenismo del corazón nace de la experiencia del amor de Cristo que suscita en nosotros la *metanoia* que purifica nuestros corazones, nuestras mentes y nuestras voluntades para que seamos capaces de abrazarnos de verdad. Este amor puede hacernos también testigos del amor en el mundo» (n. 22).

Esta conversión interior tendrá sus efectos externos: «En un mundo de separación, desigualdad e injusticia, Cristo llama a sus seguidores a dar testimonio del poder unificador del amor que es un don del Espíritu». El amor creador de Dios Padre, la entrega de Cristo y la acción del Espíritu deben alcanzar la deseada unidad. «Esto provoca un fuerte desafío en el mundo y hace una llamada a un orden alternativo, que se mueve hacia la unidad y la reconciliación de toda la humanidad y de toda la creación» (n. 23). Por eso los cristianos hemos de manifestar «el amor de Dios en nuestro peregrinar», por medio de una llamada al «discipulado del amor» (*loving discipleship*). Invitaba así a la comunión de iglesias del CMI a «orar juntas al Dios cuyo amor, revelado en Cristo, nos transforma», pues estamos llamados «a proclamar juntos la fe que compartimos de que el amor de Dios, en Cristo», quien «moverá efectivamente a nuestras Iglesias hacia la unidad visible». Así, «nos comprometemos a fortalecernos mutuamente en un discipulado transformador» (n. 25)³⁰.

La comunión en la fe nos lleva a la acción común y a ser más creíbles y amables en un mundo en crisis, para ofrecer el testimonio del amor. En la 11.^a asamblea del CMI aparecían temas de actualidad —como la crisis climática y la guerra, especialmente en Ucrania— a los que se pretendía dar una respuesta cristiana y una profundización teológica; pero también hemos constatado temas de fondo, como son el discernimiento moral en las distintas cuestiones éticas, junto a un modelo que va de la eclesiología bautismal unida a la eucarística, compartida cada vez más por las denominaciones protestantes³¹. La cuestión litúrgica ocupa así un lugar nuclear. Estos temas teológicos coinciden con las principales

³⁰ Sobre este tema, puede verse también Marina Kolovopoulou. “An Orthodox Reading of the Unity Statement of the 11th Assembly of the World Council of Churches”. *Ecumenical Studies* 75, n.^o 1 (2023): 35. <https://doi.org/10.1111/erev.12762>

³¹ Esta misma autora nos recuerda la relación entre el ecumenismo espiritual y el diálogo teológico: cf. Kolovopoulou. “An Orthodox Reading of the Unity Statement of the 11th Assembly of the World Council of Churches”, 38.

cuestiones en el diálogo ecuménico, a la vez que evidencia la principal dificultad, que es el problema hermenéutico. Frente a un biblicismo unilateral de la doctrina de la *sola Scriptura*, se ve la necesidad de una lectura de la Escritura en la Iglesia. Existe una convergencia clara en el campo de la acción común de los cristianos, mientras los motivos de divergencia se encuentran en el campo teológico, tanto moral como dogmático y hermenéutico. Así, tanto la Biblia como la liturgia se encuentran en el centro del debate. Esta asamblea tuvo así el valor y el acierto de centrar los temas en los que debe continuar —con paciencia y esperanza— el diálogo teológico³².

REFERENCIAS

- Abramov, Alexander, Alexander Geichenko, y Mary Raber. “The importance, relevance, and challenge of ‘The church: towards a common vision’”. *Journal of European Baptist Studies* 15, n.º 2 (2015): 28-33.
- Abuom, Agnes. “Report of the Moderator to the WCC 11th Assembly” (31 August 2022). *Ecumenical Review* 75, n.º 1 (2023): 40-49. <https://doi.org/10.1111/erev.12768>
- American Academy of Ecumenists. “Responses to The Church: Towards a Common Vision from a September, 2015, Gathering of the North”. *Journal of Ecumenical Studies* 51, n.º 3 (2016): 320-336.
- Anglican-Roman Catholic Dialogue. “Ministry and Ordination” y “Elucidation”. En *Growth in Agreement I: Reports and Agreed Statements of Ecumenical Conversations on a World Level, 1972-1982*, editado por Harding Meyer y Lukas Visher, 78-87. New York: Paulist Press, 1984.
- Archbishop of Canterbury. “Archbishop of Canterbury Justin Welby’s address at the WCC 11th Assembly” (7 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/archbishop-of-canterbury-justin-welbys-address-at-the-wcc-11th-assembly>
- Archbishop Yevstratiy. “Address of H. E. Archbishop Yevstratiy of Chernihiv and Nizhyn, Orthodox Church of Ukraine” (2 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/address-of-he-archbishop-yevstratiy-of-chernihiv-and-nizhyn-orthodox-church-of-ukraine>

³² Véase Blanco-Sarto. “*Sola Scriptura numquam sola*”, 415-431.

- Beardsall, Sandra. "It Takes a Village: Can The Church: Towards a Common Vision Help Raise North American Ecumenists?". *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 249-264.
- Blanco-Sarto, Pablo. "Sola Scriptura numquam sola. La cuestión de la hermenéutica bíblica entre católicos y luteranos". *Revista española de Teología* 81, n.º 3 (2021): 415-431.
- Boff, Leonardo. *Ecología: grito de la tierra, grito de los pobres*. Madrid: Trotta, 1996.
- Bortnyk, Sergii. "Address of professor Dr Sergii Bortnyk, Ukrainian Orthodox Church" (2 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/address-of-professor-dr-sergii-bortnyk-ukrainian-orthodox-church>
- Consejo Mundial de las Iglesias. *Libro de recursos 11.^a* Asamblea Karlsruhe, Alemania, 2022. Ginebra: Publicaciones del CMI. https://www.oikoumene.org/sites/default/files/2022-08/AssemblyResource-Book_Sp_Web.pdf
- Consejo Mundial de las Iglesias. "Informe de la Consulta interortodoxa previa a la Asamblea". <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/report-of-the-inter-orthodox-pre-assembly-consultation>
- Consejo Mundial de las Iglesias. "Declaración sobre la necesidad de dar una respuesta eficaz a la emergencia climática del Comité Central del Consejo Mundial de Iglesias, del 15 al 18 de junio de 2022". <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-the-imperative-for-effective-response-to-the-climate-emergency>
- Consejo Mundial de las Iglesias. "Declaración sobre explotación, abuso y acoso sexual del Comité Central del Consejo Mundial de Iglesias, del 15 al 18 de junio de 2022". <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-sexual-exploitation-abuse-and-harassment>
- Consejo Mundial de las Iglesias. "Declaración sobre las amenazas a una paz justa en Israel y Palestina, y a la presencia cristiana en Tierra Santa del CMI, del 15 al 18 de junio de 2022". <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-threats-to-a-just-peace-in-israel-and-palestine-and-to-the-christian-presence-in-the-holy-land>
- Consejo Mundial de las Iglesias. "Declaración sobre la guerra en Ucrania del Comité Central del Consejo Mundial de Iglesias, del 15 al

- 18 de junio de 2022". <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-the-war-in-ukraine>
- Consejo Mundial de las Iglesias. "Declaración sobre los secuestros en Nigeria del 31 de mayo de 2022". <https://www.oikoumene.org/es/resources/documents/statement-on-kidnappings-in-nigeria>
- Creemers, Jelle. "An Evangelical Response to The Church: Towards a Common Vision". *Ecclesiology* 12, n.º 3 (2016): 316-330.
- Crossin, John W. "Ecumenical reflections on moral discernment". *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 4 (2015): 561-583.
- De Mey, Peter. "The Missing Link between The Nature and Mission of the Church (2005) and The Church: Towards a Common Vision (2013): An Assessment of the Impact of 'A Catholic Contribution toward Revising The Nature and Mission of the Church (2008)". *Exchange* 44, n.º 3 (2015): 250-269.
- Faith and Order Commission. *Moral Discernment in the Churches. A Study Document*. Faith and Order Paper No. 215. Geneva: Faith and Order Publications, 2013. https://www.ncca.org.au/images/Moral_Discernment.pdf
- Faith and Order Commission. *The Church: Towards a Common Vision*. Geneva: Faith and Order Paper No. 214. Geneva: World Council of Churches Publications, 2013. <https://www.oikoumene.org/resources/documents/the-church-towards-a-common-vision>
- Francisco. "Message of His Holiness Pope Francis to the 11th Assembly of the World Council of Churches" (1 September 2022). *The Ecumenical Review* 75, n.º 1 (2023): 69-70. <https://doi.org/10.1111/erev.12771>
- Francisco. "Carta encíclica *Laudato sì* sobre el cuidado de la casa común" (24 mayo 2015). http://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si.html
- Fubara-Manuel, Benebo. "In Communion with the Trinitarian God: A Re-formed Reflection on 'The Church: Towards a Common Vision'". *Exchange* 44, n.º 3 (2015): 284-301. <https://doi.org/10.1163/1572543X-12341369>
- Gibaut, John St H. "The Church: Towards a Common Vision". *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 216-248.
- Granada, Daniel. "Perspectiva moral y comprensión unitaria de la acción: Claves para un discernimiento moral". *Scripta Theologica* 52, n.º 3 (2020) 701-728. <https://doi.org/10.15581/006.52.3.701-728>
- Hellqvist, Elina. "'Satis est — Necesse est': The Challenges of the Document 'The Church of Jesus Christ' to 'The Church: Towards a

- Common Vision”’. *Exchange* 44, n.º 3 (2015): 270-283. <https://doi.org/10.1163/1572543X-12341368>
- Joint Working Group of the World Council of Churches and the Roman Catholic Church. “The Church: Local and Universal”.
- Kibler, Ray F. III. “Reflections on The Church: Towards a Common Vision”. *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 299-302.
- Koffeman, Leendert Johannes. “A New Ecumenical Reference Text?: Responses to ‘The Church: Towards a Common Vision’”. *Exchange* 44, n.º 3 (2015): 221-230. <https://doi.org/10.1163/1572543X-12341365>
- Kolovopoulou, Marina. “An Orthodox Reading of the Unity Statement of the 11th Assembly of the World Council of Churches”. *Ecumenical Studies* 75, n.º 1 (2023): 33-39. <https://doi.org/10.1111/erev.12762>
- Lutheran-Roman Catholic Dialogue. “Church and Justification”. En *Growth in Agreement II: Reports and Agreed Statements of Ecumenical Conversations on a World Level, 1982-1998*, editado por J. Gros, FSC, H. Meyer y W. G. Rusch, 505-512. Geneva-Grand Rapids: WCC-Eerdmans, 2000.
- Lutheran-Roman Catholic Dialogue. “Facing Unity”. En *Growth in Agreement II*, 456-477.
- Lutheran-Roman Catholic Dialogue. *The Apostolicity of the Church*. 65-164. https://www.prounione.urbe.it/dia-int/l-rc/doc/e_l-rc_ap-01.html
- McPartlan, Paul. “The Church – Towards a Common Vision: A Roman Catholic Response”. *Ecclesiology* 12, n.º 3 (2016): 298-315.
- Madelon, Maupin. “Panel Presentation on The Church: Towards a Common Vision”. *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 303-309.
- Madrigal, Santiago. “El cuidado de la casa común. Releyendo *Laudato si'* en su quinto aniversario”. *Estudios eclesiásticos* 95 n.º 374 (2020): 497-532. <https://doi.org/10.14422/ee.v95.i374.y2020.001>
- Martínez, Julio Luis. “Discernimiento y Moral en el Magisterio del Papa Francisco”. *Medellín: teología y pastoral para América Latina* 43, n.º 168 (2017): 375-408.
- Martínez, Julio Luis, y José Manuel Caamaño. *Moral fundamental: bases teológicas del discernimiento ético*. Santander: Sal Terrae, 2014.
- Matabosch, Antoni. *El Consejo Mundial de Iglesias (1910-2021). Hacia la unidad perdida*. Barcelona: Sant Pacià Books, 2021.
- Matić, Zoran. “Informal Layman’s Response to the Publication of the Book Church — Towards a Common Vision”. *The Nicholai Studies* 2, n.º 3 (2022): 155-234.

- Methodist-Roman Catholic Dialogue. "The Apostolic Tradition". En *Growth in Agreement II*, 610-613.
- Orthodox-Roman Catholic Dialogue. "The Sacrament of Order in the Sacramental Structure of the Church". En *Growth in Agreement II*, 671-679.
- Orthodox-Roman Catholic statement on "Ecclesiological and Canonical Consequences of the Sacramental Nature of the Church: Ecclesial Communion, Conciliarity and Authority" (2007).
- Patriarch Bartholomew. "Greeting of His All-Holiness Ecumenical Patriarch Bartholomew to the WCC 11th Assembly" (1 September 2022). *The Ecumenical Review* 75, n.^o 1 (2023): 66-68. <https://doi.org/10.1111/erev.12770>
- Pruin, Dagmar. "The humanitarian response to war, refugees and migration" (2 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/rev-dr-dagmar-pruin-the-humanitarian-response-to-war-refugees-and-migration>
- Radu Bordeianu. "The Church: Towards a Common Vision: A Commentary in Light of the Inter-Orthodox". *Exchange* 44, n.^o 3 (2015): 231-249.
- Rausch, Thomas P. "Toward a Common Vision of the Church: Will It Fly?". *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.^o 2 (2015): 265-285.
- Robeck, Cecil M. Jr. "Panel Presentation on The Church: Towards a Common Vision". *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.^o 2 (2015): 288-294.
- Searle, Joshua T. "Moving towards an ecumenism of koinonia: a critical response to 'The church: towards a common vision' from a Baptist perspective". *Journal of European Baptist Studies* 15, n.^o 2 (2015): 17-27.
- Sinn, Simone. "Learning to Deal with Disagreement on Ethical Issues: Promoting Ecumenical Understanding through a Joint Analysis of Historical Processes of Change". *The Ecumenical Review* 74, n.^o 2 (2022): 215-227. <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/epdf/10.1111/erev.12690>
- Sørensen, Jørgen Skov. "Address of Dr Jørgen Skov Sørensen, general secretary of the Conference of European Churches" (2 September 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/address-of-dr-jorgen-skov-sorensen-general-secretary-of-the-conference-of-european-churches>
- Steinmeier, Frank-Walter. "Address of the Federal President to the 11th Assembly of the World Council of Churches in Karlsruhe, 2022". *The*

- Ecumenical Review* 75, n.º 1 (2023): 71-76. <https://doi.org/10.1111/erev.12772>
- Thorsen, Donald. "A Wesleyan-Holiness Perspective on The Church: Towards a Common Vision". *Journal of Ecumenical Studies* 50, n.º 2 (2015): 295-298.
- Van der Leer, Teun. "The church: towards a common vision: A Believers Church response". *Journal of European Baptist Studies* 15, n.º 3 (2015): 21-31.
- Vázquez Jiménez, Rafael. "La Iglesia: hacia una visión común (2013). El reto de la reforma". *Pastoral ecuménica* 105 (2018): 158-185.
- Wijlens, Myriam. "Facilitating Dialogue to build Koinonia: A Study Document on Churches and Moral Discernment by the Faith and Order Commission". *Centro Pro Unione Semi-Annual Bulletin* 99 (2021): 12-2.
- Wijlens, Myriam y Vladimir Shmaliy, eds. *Churches and Moral Discernment. Learning from Traditions*. Faith and Order Paper 228. Geneva: WCC Publications 2021, <https://www.oikoumene.org/resources/publications/churches-and-moral-discernment-i>
- Wijlens, Myriam, Vladimir Shmaliy, y Simone Sinn, eds. *Churches and Moral Discernment. Learning from History*. Faith and Order Paper 229. Geneva: WCC Publications, 2021. <https://www.oikoumene.org/resources/publications/churches-and-moral-discernment-ii>
- Wijlens, Myriam, Vladimir Shmaliy, y Simone Sinn, eds. *Churches and Moral Discernment. Facilitating Dialogue to Build Koinonia*. Faith and Order Paper 235. Geneva: WCC Publications, 2021. <https://www.oikoumene.org/resources/publications/churches-and-moral-discernment-iii>
- World Council of Churches. *Baptism, Eucharist and Ministry, 1982-1990: Report on the Process and Responses*. Geneva: WCC, 1990.
- World Council of Churches. "Orthodox Pre-Assembly Report of the Inter-Orthodox Pre-Assembly Consultation which brought together representatives of Eastern and Oriental Orthodox churches to prepare for the WCC 10th Assembly" (8 March 2013). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/orthodox-pre-assembly-report>
- World Council of Churches. "Environmental Declaration of the 11th Assembly of the World Council of Churches" (28 August 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/environmental-declaration-of-the-11th-assembly-of-the-world-council-of-churches>
- World Council of Churches. "Joint Report of the Ecumenical Indigenous Peoples Network Reference Group and the Working Group on Climate

Change of the World Council of Churches” (9 August 2022). <https://www.oikoumene.org/resources/documents/joint-report-of-the-ecumenical-indigenous-peoples-network-reference-group-and-the-working-group-on-climate-change-of-the-world-council-of-churches>

World Council of Churches. “Statement on the Imperative for Effective Response to the Climate Emergency by the WCC Central Committee meeting, 15-18 June 2022”. <https://www.oikoumene.org/resources/documents/wcc-central-committee-statement-on-the-imperative-for-effective-response-to-the-climate-emergency>

World Council of Churches. “Unity Statement of the WCC 11th Assembly”. <https://www.oikoumene.org/sites/default/files/2022-09/A05rev1-Unity-Statement-1st-Rev.pdf>

World Council of Churches. “Christ’s Love Moves the World to Reconciliation and Unity”. *The Ecumenical Review*, 75, n.^o 1 (2023) 6-11. <https://doi.org/10.1111/erev.12757>